



La Jornada

LUNES 13 DE MAYO DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 3
NÚMERO 1066// Precio 10 pesos

Estado de México



Denuncia Samuel Hernández, maestro en políticas públicas

Ahora lucran con agua destinada a actividad agrícola

Inicia nueva era de justicia en la entidad: Duarte

- Liberación de Daniel Plácido, injustamente preso, marca esta etapa

- Gobernadora Delfina Gómez intervino en este y otros casos más

REDACCIÓN/P. 2

- Llenan pipas y la venden en zonas urbanas municipales

- Se ha detectado esta práctica en la región de las pirámides

- Piden endurecer las medidas de sanción para evitar la práctica

- Son concesiones de Conagua solo para actividades productivas

MIRIAM VIDAL/ P. 3

Tolerancia cero contra violencia a mujeres: Moreno

- El candidato de Morena a alcalde de Toluca se reunió con mujeres

- Se comprometió a levantar la doble alerta de género en la capital

REDACCIÓN/P. 3

Sheinbaum visita municipios mexiquenses



INE realiza el primer simulacro del PREP

- Se computaron y procesaron 515 mil 612 actas en todo el país

- Programa difunde resultados preliminares; habrá 2 ejercicios más

REDACCIÓN/P. 3

▲ Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, se comprometió a consolidar los programas sociales de la 4T y a desarrollar proyectos metropolitanos para que no falte agua, mejorar el transporte público y dar mayor seguridad a los habitantes del Estado de México. Durante su visita a los municipios de Zumpango, Tecámac, Tultepec y Ecatepec, Sheinbaum fue arropada por simpatizantes de diversos municipios de la región Pirámides y

del noreste mexiquense. Planteó que ayudará a la gobernadora Delfina Gómez en el acceso al agua potable, con diversos proyectos metropolitanos que involucren a todos los municipios de la entidad. En el tema del transporte público, señaló que con Clara Brugada, candidata a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, estarán atendiendo un mejor sistema para toda la zona metropolitana, así como una estrategia conjunta de seguridad. Foto: Miriam Vidal/P. 5

DESCARGA LA APP

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Vélver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector de Operaciones
Jorge González Correa

Director Editorial
Filiberto Gallardo C.

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL

comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 558951 0832
Tel: 722914 9660

Publicación diaria,
13 de mayo 2024

Domicilio de la publicación

José María González Arratía No. 102,
Segundo Piso, Col. San Sebastian
C.P. 50150, Toluca de Lerdo
Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

UN GRAN PASO EN LA ENTIDAD

Libertad de presos inocentes, nueva era de justicia: Duarte

El secretario general de Gobierno dijo que se reivindicará el acceso a todos los mexiquenses

REDACCIÓN

La gobernadora Delfina Gómez encabezó una reunión histórica en el Palacio de Gobierno con integrantes del Colectivo “Haz Valer Mi Libertad”, quienes desde la administración pasada llevaban 344 días en plantón exigiendo libertad para presos inocentes, pero nunca habían sido escuchados.

“El gobierno del Estado de México quiere borrar esa idea que a veces se tiene de que solo los que tienen dinero pueden tener justicia porque pueden tener para pagar buenos abogados. Hoy queremos y así nos lo ha instruido la gobernadora, que todos: mujeres y hombres, indígenas, pueblos originarios, jóvenes, puedan tener acceso a la justicia no por su condición económica, sino solo por el hecho de ser personas”, afirmó

Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno.

A la reunión también asistió Daniel Plácido, quien el pasado 2 de mayo fue liberado del Penal de Santiaguillo tras ser acusado de un secuestro que no cometió; gracias a la intervención de la gobernadora Delfina Gómez, se revisó el caso y le fue concedido el beneficio de reconocimiento de la inocencia.

En esa reunión el Secretario Horacio Duarte destacó que gracias al esfuerzo en conjunto del Gobierno del Estado de México con el Poder Judicial (PJEM), la Fiscalía General de Justicia estatal (FGJEM) y la Comisión de Derechos Humanos (CODHEM), hoy se está dando un paso significativo para reivindicar siempre que el acceso a la justicia de todas y todos los mexiquenses sea una realidad.

“Este acto es el inicio de otros pasos, hemos comprometido nuestra



palabra, la palabra de la gobernadora, del gobierno estatal, de que vamos a abrir mesas de revisión para que otros casos también paradigmáticos se revisen a la luz de nuestras normas jurídicas, siempre bajo la tesitura de protección a los derechos humanos”, informó el Secretario General de Gobierno.

Por su parte Luis Antonio Lara Duque, Fundador del Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero, señaló que, por fin, los

▲ La gobernadora Delfina Gómez encabezó una reunión histórica con el colectivo “Haz valer mi libertad”. Foto especial

defensores de derechos humanos en el Estado de México tienen señales para decir que están siendo escuchados por las instituciones que operan el sistema de justicia penal con un ánimo de encontrar soluciones.

Disminuyen 5.95% delitos de violencia de género

REDACCIÓN

En el marco de los trabajos de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, que encabeza la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se informó que los delitos de violencia de género disminuyeron 5.95 por ciento del 16 de septiembre de 2023 al 30 de abril de 2024, en comparación con el mismo periodo del año anterior.

El homicidio doloso de mujeres disminuyó en un 27.08 por ciento; el feminicidio 33.78 por ciento y la trata de personas 40.50 por ciento.

Los delitos de hostigamiento y acoso sexual, abuso sexual y lesiones dolosas registraron una baja de 19.88, 11.06 y 7.42 por ciento, respectivamente. Mientras que la sustracción de hijo bajó 6.82 por ciento y violación disminuyó 1.06 por ciento.

Las acciones conjuntas que realizan autoridades de seguridad de los tres órdenes de gobierno en el combate al delito han permitido también una baja del 10.74 por ciento en los delitos relacionados con violencia de género en el primer trimestre del 2024, en comparación con el mismo periodo de 2023.

De acuerdo con las cifras que

la Fiscalía General de Justicia (FGJEM) presenta al Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, por tipo de delito, los homicidios dolosos de mujeres, el abuso sexual, el hostigamiento y acoso sexual, así como la trata de personas registraron una mayor disminución con 36.47, 15.21, 35.42 y 38.89 por ciento, respectivamente. En el mismo periodo de enero a marzo de 2024 comparado con enero a marzo de 2023.

Mientras que el feminicidio, lesiones dolosas, violación y violencia familiar tuvieron bajas de 8, 8.21, 9.76, y 5.37 por ciento.

Para continuar con esta tendencia, el Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Seguridad estatal (SSEM), puso en marcha los Operativos Violeta, que se realizan en 11 municipios con Declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres.

Además, integró el Comité de Seguimiento, Comprobación y Remisión de los Programas “Procuración de Justicia con Perspectiva de Género”, de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado de México (CEAVEM), para el ejercicio fiscal 2024.

● ● ●
Homicidio doloso de mujeres bajó 27%; feminicidio 33% y trata de personas 40%

Jóvenes, motor de San Mateo Atenco: Ana Muñiz

REDACCIÓN

William “El Camarón” Zepeda, campeón mundial de Peso Ligerero de la Asociación Mundial de Boxeo (WBA), junto con cientos de jóvenes, externó su apoyo a Ana Muñiz Neyra, candidata de la coalición “Fuerza y Corazón por México” a la presidencia municipal de San Mateo Atenco.

Ana Muñiz refrendó su compromiso con quienes —dijo— “son el motor de nuestro municipio, son quienes están construyendo el nuevo rostro de San Mateo Atenco”.

El campeón mundial de Peso Ligerero de la Asociación Mundial de Boxeo (WBA), William “El Camarón” Zepeda, convocó a los jóvenes de San Mateo Atenco a dar su mayor esfuerzo para representar con orgullo la grandeza de su municipio; “luchen por sus sueños, trabajen todos los días, porque la mejor arma que tiene uno como deportista y como persona es la constancia, la disciplina y la dedicación”, indicó.

Por su parte, la candidata del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza a la presidencia municipal de San Mateo Atenco refrendó su compromiso de trabajo con los jóvenes. “Con ellos, trabajamos para ofrecer las acciones y los apoyos que necesitan para tener una mejor calidad de vida, para crecer sanos, acceder a oportunidades de educación y desarrollo, actividades artísticas y culturales, espacios deportivos”, precisó.

Recordó que durante sus dos primeros años de gobierno se creó el Centro Joven Atenquense, el programa de Emprendedores; se promovieron cursos y talleres en el Centro Cultural Atenquense y los cursos deportivos, se logró que Red Diablos llegara a San Mateo Atenco y se apoyó a deportistas de alto rendimiento y equipos representativos.

▼ La candidata a la presidencia municipal de San Mateo Atenco recibió el respaldo de los deportistas. Foto especial



SE HAN REGISTRADO HASTA 34 GRADOS

Ecatzingo padece de siete incendios en una semana

Es un promedio de uno por día, como consecuencia de actividades humanas y la ola de calor que ha azotado al Valle de México

MIGUEL GONZÁLEZ

Siete incendios en la última semana, uno por día en promedio, se registraron entre el lunes seis y el sábado 11 de mayo en el municipio de Ecatzingo, como consecuencia de actividades humanas y de la ola de calor que ha propiciado temperaturas de más de 34 grados centígrados en la Zona Metropolitana del Valle de México.

Autoridades de la Coordinación de Protección Civil y Bomberos del municipio dieron a conocer desde el pasado lunes los siniestros en diversos parajes donde el fuego afectó desde pastizales hasta zonas de arbustos y una parte de bosques.

El municipio inició la sema-

na con un siniestro en el paraje denominado Tempaxco, en la delegación de San Marcos Tecomasusco, por lo que fue necesario que un grupo especial de brigadistas de Protección Civil municipal combatieran el fuego por más de seis horas para extinguirlo.

Un día después, vecinos reportaron otro incendio en el paraje llamado Xizinticla, el cual también fue controlado y sofocado por el personal operativo de la Coordinación Municipal de Protección Civil.

Y horas más tarde los cuerpos de emergencias recibieron un nuevo reporte de incendio, ahora en el paraje denominado Tetoxco por lo que nuevamente elementos de la misma dependencia municipal acudieron con carros

cisterna motobombas para contener y extinguir las llamas que afectaron una parte del arbolado en esa zona del municipio.

El viernes 10 de mayo se registraron dos incendios más: uno en camino América, Barrio de Santa Gertrudis y otro en Tetoxco, por lo que el personal de Protección Civil conformó dos brigadas para atender ambos incendios, los cuales fueron debidamente controlados y extinguidos.

Y el sábado nuevamente se registraron dos incendios: uno en el paraje conocido como "Las Mesas" en el cual fue necesario el apoyo de los propios vecinos a los elementos de PC para combatirlo, ya que parte del personal acudió a combatir otro incendio en la zona del monte, donde hubo una afectación forestal importante.

"La temporada de incendios ha sido pesada, prácticamente desde inicios de año con los calores pero está semana prácticamente no descansamos porque los reportes fueron prácticamente diario y dos veces tuvimos dos incendios en un mismo día", comentó Edwin Barrera, coordinador de Protección Civil de Ecatzingo.

Ante ello, la autoridad municipal recomendó a la población: evita las fogatas, apagar los cigarrillos, no quemar basura en el bosque y áreas verdes y en caso de percatarse de un incendio reportarlo de inmediato a Protección Civil.



◀ En algunos casos la población civil ha tenido que apoyar a los elementos de Protección Civil en el combate al fuego. Foto Especial

Establecen Eruviel Ávila e Indalecio Ríos compromisos para el bienestar animal

REDACCIÓN

"Yo les felicito por hacer el bien", indicó.

Eruviel Ávila Villegas, candidato a diputado federal plurinominal, e Indalecio Ríos, abanderado del Partido Verde a la presidencia municipal, firmaron los "Compromisos en Grande por el Bienestar Animal", entre los que destaca llevar a cabo un programa permanente y gratuito de esterilización de perros y gatos.

"Quiero hacer un reconocimiento a la sociedad civil que apoya a estos seres sintientes, y decir que habremos de presentar por escrito diferentes acciones y vamos a reformar las leyes para hacer que se les dé la dignidad, el reconocimiento y el cariño que se merecen", expresó.

Ante miles de personas en la colonia Luis Donaldo Colosio, Eruviel Ávila destacó la labor de las personas y asociaciones civiles enfocadas en el cuidado de los animales.

Los compromisos firmados fueron:

- Programa municipal permanente de esterilización gratuita.
- Creación del Departamento de Educación y Bienestar Animal.
- Construcción de más parques y andadores caninos.
- Capacitación a policías sobre protección animal.
- Campañas de difusión para promover la tenencia responsable.
- Sustitución de caballos y burros carretoneros por vehículos motorizados.
- Consultas gratuitas para cuidar la salud de los animales de compañía.

A esta firma se sumaron los candidatos del Partido Verde a diputaciones federales y locales, teniendo como testigos a personas de la sociedad civil dedicadas a la protección animal.



▲ Eruviel Ávila señaló que como diputado federal promoverá reformar las leyes para que se les dé la dignidad, el reconocimiento y el cariño que se merecen los seres sintientes. Foto especial

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Trayectoria Institucional del Estado de México (Parte 1 de 3)

JORGE REYES PASTRANA

EL ESTADO DE México en estos doscientos años de historia que iniciaron el 2 de marzo de 1824 con la constitución de sus poderes públicos ha sido el crisol de la Nación Mexicana, sobre todo al defender las causas liberales de los conservadores, que entre 1835 y 1846 socavaron la existencia del Federalismo y por consiguiente del Estado de México, que en ese periodo adquirió el nombre de Departamento de México, al reincorporar a su territorio a la Ciudad de México y al Estado de Tlaxcala. Cabe señalar, que en la Guerra de los Tres Años y en la Intervención Francesa la Soberanía de nuestra entidad dejó de existir, al ser suplantada por los gobiernos de los conservadores, por figuras centraliza-

das que a la postre sembraron la semilla de las segregaciones territoriales, como las de 1869 que dieron origen a los Estados de Morelos e Hidalgo.

EL 7 DE agosto de 1824 el Congreso Constituyente en la Ciudad de México expidió la Ley Orgánica Provisional para el Arreglo del Gobierno Interior del Estado Libre, Independiente y Soberano de México y el día 18 de noviembre del referido año el Congreso de los Estados Unidos Mexicanos que el 4 de octubre expidió la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, dispuso que el lugar de residencia de los Supremos Poderes de la Federación sería la Ciudad de México, que su Distrito sería "el comprendido en un círculo, cuyo centro sea la Plaza Mayor de esta Ciudad, y su radio de dos leguas", que el gobierno político y económico de dicho Distrito quedaba bajo la jurisdicción del Gobierno General". Con este hecho nuestro Estado perdió su Ciudad

Capital, la que desde la Colonia le debía su nombre de México.

LOS PRIMEROS AÑOS de la vida institucional del Estado de México pasaron sin contratiempos hasta 1827, que fue el año en que el Congreso Constituyente expidió la Primera Constitución Política del Estado en la Ciudad de Texcoco y trasladó inmediatamente los Poderes de la entidad a San Agustín de las Cuevas, hoy Tlalpan.

EN 1830 COMENZARON cinco años de inestabilidad política en el Estado, ya que el Congreso de la Unión desconoció al Congreso del Estado de México para reinstalar al Congreso Constituyente, el cual en ese año decidió trasladar la Capital del Estado a la Ciudad de Toluca e incluir dicha disposición en la Constitución Política. Los enfrentamientos entre liberales y conservadores provocaron que los Poderes del Estado se trasladaran temporalmente a la población de Lerma y a que por un breve lapso se rompiera el orden constitucional entre 1832 y 1833 y en 1834, hasta que en 1835 los conservadores al instituir la república centralista le cambiaron la denominación al Estado de México por el Departamento de México.

LA REINSTITUCIÓN DEL Federalismo a finales de agosto de 1846 sirvió para que el Estado de México trajera a la palestra nacional grandes personajes, como el Gobernador Francisco Modesto de Olaguibel, en cuya Administración se editó el primer número del Periódico Oficial "El Porvenir", que era el nombre que representaba las aspiraciones que todo ser humano tenía en esa época, lo que llamaban "la felicidad de los pueblos".

LOS GOBIERNOS DEL Estado de México de la Segunda República Federal se caracterizaron por ofrecer el territorio del Estado como asilo de los Poderes de la Unión ante los planes subversivos de los conservadores, por adherirse a la Coalición promovida por el Estado de Jalisco para defender el Sistema Federal, por brindar su apoyo incondicional para combatir a los invasores norteamericanos y por ceder estoicamente al Distrito Federal la Municipalidad de Tlalpan, así como los Distritos de Acapulco, Chilapa y Taxco para constituir el Estado de Guerrero.



PARA LA ZONA METROPOLITANA

Claudia ofrece estrategia sobre agua, transporte y seguridad

La candidata presidencial visitó los municipios de Zumpango, Tecámac, Tultepec y Ecatepec



MIRIAM VIDAL

Claudia Sheinbaum, la candidata presidencial de Morena, se comprometió a consolidar los programas sociales de la 4T y a desarrollar proyectos metropolitanos para que no falte agua, mejorar el transporte público y dar mayor seguridad a los habitantes del Estado de México.

Durante su visita a los municipios de Zumpango, Tecámac, Tultepec y Ecatepec, Sheinbaum fue arropada por simpatizantes de diversas localidades de la región Pirámides y del noreste mexiquense.

En Zumpango, donde tuvo su primer encuentro, se refirió a los programas impulsados por Andrés Manuel López Obrador, y planteó que de ganar las elecciones habrá tres temas en los que ayudará a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

El primero será en el acceso al agua potable, con diversos proyectos metropolitanos que involucren

◀ Sheinbaum fue arropada por simpatizantes y militantes mexiquenses. Foto Miriam Vidal

a todos los municipios de la entidad mexiquense.

“Ahora hemos vivido una sequía muy prolongada y tenemos que estar siempre preparados para una sequía cómo ésta; así que vamos a traer agua a Zumpango y a todos los municipios que están en la zona metropolitana del valle de México”, dijo.

Indicó que, con Clara Brugada, candidata a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, estarán atendiendo un mejor sistema de transporte público para toda la zona metropolitana, así como una estrategia de seguridad.

Adelantó que, con los jóvenes del Estado de México, va a trabajar en dos ejes para que tengan opciones de educación, trabajo, acceso a la cultura y al deporte.

Adelantó que se va a hacer un programa previo a Jóvenes Construyendo el Futuro que se llamará Jóvenes Unen a México para que puedan estudiar y trabajar al mismo tiempo.

Durante este evento hubo algunas expresiones de rechazo contra algunos de los candidatos asistentes, a quienes señalaron de haber sido impuestos.

En Tecámac, Claudia Sheinbaum se refirió al polo de bienestar y desarrollo que representa el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para la región.

Anunció la ampliación del Tren Suburbano del AIFA a Pachuca, Hidalgo, y la construcción de un hospital que a su vez fue solicitado por la candidata a la presidencia municipal de Tecámac, Rosy Wong.

Pudo ser “una intimidación” atentado contra Rojo de la Vega

REDACCIÓN

La candidata a la Presidencia de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, dijo que pudo ser un “susto, una intimidación”, el atentado a balazos contra la camioneta en la que viajaba la noche del sábado la candidata a la alcaldía Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, Alessandra Rojo de la Vega.

Antes de encabezar un acto multitudinario en la Concha Acústica del parque La Loma, en Tepic, Nayarit, declaró: “se ve que la intención no es agredirla a ella, sino más bien pegarle un susto porque, aparentemente por la foto que vi, los balazos pegan en una parte del coche que no ponen riesgo a su vida.

“Esa es la Ciudad de México, lo que pasa todos los días y a lo mejor les pasa a muchos vecinos, pero bueno pues ojalá se le dé todo el apoyo a nuestra candidata porque ya estamos a 20 días de acabar esta campaña y no tenemos duda que va a ganar Santiago Taboada el debate y vamos a ganar la Ciudad de México”, señaló.

Desde temprana hora, militantes de los partidos PAN-PRI-PRD tomaron sus lugares en las bancas de concreto de la Concha Acústica, cuya capacidad ronda las 3 mil personas.

En su discurso preguntó a los asis-



tentes si dentro del actual gobierno federal notaron una mejora en los costos de la gasolina, los productos de la canasta básica, más apoyos al campo, carreteras con mantenimiento.

Una madre de familia aprovechó para desde el público gritarle el nombre de su hijo desaparecido; a lo que Gálvez respondió “este presidente (Andrés Manuel López Obrador) no les abrió las puertas a las madres buscadoras”.

La candidata de Fuerza y Corazón por México anunció que, de ganar la Presidencia, regresará a los ayuntamientos los recursos para seguridad y adelantó que, con ello, ningún policía en el país ganará menos de 20

▲ Gálvez consideró que por el lugar de los balazos no ponían en riesgo la vida de la candidata. Foto especial

mil pesos mensuales.

Además, se otorgarán créditos para vivienda, becas para sus hijos y seguridad social, “nuestra máxima será la seguridad pública.

Subrayó que “vida, verdad y libertad” son sus premisas. Advirtió que defenderá las Afores, “esos 40 mil millones que se quedó el gobierno vamos a buscar a sus dueños y se los vamos a devolver a sus hijos o nietos”.

En Tlalne, Raciél Pérez encabeza megabrigadas de la esperanza

REDACCIÓN

Qué mejor manera por parte de Raciél Pérez Cruz de celebrar las primeras dos semanas de campaña electoral rumbo a la Presidencia Municipal de Tlalne, demostrando el verdadero músculo político rumbo a la victoria del próximo domingo 2 de junio. Salió a las calles como es su costumbre, pisó con fuerza el territorio, y sudó la camisa durante todo el día.

Este domingo, la militancia que confluye en los partidos Morena, Partido del Trabajo y Verde Ecologista de México, no dudaron en compartir su día con el abanderado de la Cuarta Transformación y acompañarle en las mega brigadas realizadas en las zonas Poniente y Oriente, con una asistencia conjunta de más de 5 mil asistentes, quienes también mostraron su apoyo para quien será la primera Presidenta de México en su historia, Claudia Sheinbaum Pardo.

Arropado por ese calor humano y político, Raciél Pérez Cruz agradeció las muestras de apoyo a la ciudadanía que lo acompañó y a los brigadistas por hacer posible esta gran convocatoria de la cual confía, subrayó, se convierta en votos para ganar de forma contundente y sacar del palacio municipal al mal gobierno del PRI, PAN y PRD.



▲ Más de 5 mil simpatizantes de la coalición “Sigamos Haciendo Historia en el Estado de México” mostraron su respaldo total al candidato. Foto especial

“Vamos muy bien, pero no hay que confiarnos. Hagamos nuestro mayor esfuerzo en la promoción y movilización para sumar a más gente a esta transformación. Tenemos el ánimo de la gente y estas mega brigadas son el mejor ejemplo. Ahora, debemos traducir en votos. Ratifico mi compromiso con la causa y quiero pedir que también promovamos el voto masivo para Morena y sus aliados, así como todo apoyo para nuestras candidatas y candidatos a cargos de elección federal y estatal”, aseveró.

CAMPAÑA EXITOSA EN EDOMEX

Enrique Vargas y Marko Cortés realizan caminata de la victoria

Prometen regresar el seguro popular y los apoyos al campo en su visita a Chapa de Mota y Soyaniquilpan

REDACCIÓN

El Estado de México tiene en Enrique Vargas, un candidato a senador muy echado para adelante, comprometido con el país, con el Estado y sus municipios, a quien además de verlo en sus recorridos por la entidad, lo estarán viendo en la tribuna del Senado de la República defendiendo a su estado y a México, destacó el presidente nacional del PAN, Marko Cortés.

El dirigente nacional albiazul, felicitó al candidato a senador por la Coalición Fuerza y Corazón por México por la exitosa campaña que ha realizado por todo el territorio mexiquense. “Seguro estoy que todos nuestros candidatos y candidatas van a ganar porque en el Estado de México se ha hecho un gran trabajo”.

Ante pobladores de Chapa de Mota y Soyaniquilpan, Vargas del Villar aseguró que este 2 de junio se obtendrá la victoria porque las y los candidatos de la coalición Fuerza y Corazón a nivel local y nacional, tienen un profundo amor por México y lucharán por regresar la tranquilidad al país.

Se comprometió a regresar el seguro popular para las familias y los apoyos al campo, pues el actual gobierno federal de Morena, destruyó el sistema de salud sin importarle las y los mexicanos.



▲ Enrique Vargas dijo que desde el Senado de la República defenderá a la entidad y al país. Foto especial

Antes, Enrique Vargas y el presidente nacional del PAN, Marko Cortés acompañaron a la candidata a presidenta municipal de Chapa de Mota, Lety Zepeda; al abanderado a diputado federal Arturo Chávez y a la aspirante a la diputación local, Mariela Pérez, a una caminata por las calles de la localidad en donde la gente salió a apoyar a los candidatos aliancistas.

Después en Soyaniquilpan los

panistas encabezaron un mitin en donde refrendaron su compromiso por seguir trabajando para que las familias tengan una mejor calidad de vida.

Los aspirantes a un cargo de elección popular, llamaron a la ciudadanía para que el próximo 2 de junio, salgan desde temprano a votar y con ello llevar al triunfo a los y las candidatas de Acción Nacional que han sido ejemplo de cómo se debe gobernar.



▲ Entre las propuestas del candidato a la alcaldía se encuentran los temas de salud, agua y medio ambiente. Foto especial

Ocupa a Fernando Flores salud de metepequenses

REDACCIÓN

Entre las propuestas del candidato a la presidencia municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, destacan los temas de salud, agua y medio ambiente, agenda que buscará consolidar los siguientes tres años.

Crear un hospital municipal, ofrecer laboratorio de análisis clínicos y fortalecer la distribución de medicinas dentro del programa “Médico en tu Casa”, es parte de las acciones que contempla el representante de la Coalición “Fuerza y Corazón por el Estado de México”.

Además del aspecto de salud, Flores Fernández, anunció que, de favorecerle el respaldo de la ciudadanía, constituirá la Agencia Ambiental Municipal, la cual, trabajará específicamente en el estudio y proyección del agua para garantizar su distribución los siguientes años, además, en el cuidado y protección de la flora y fauna, así como de los recursos naturales.

El plan integral para el siguiente trienio, considera con la misma

relevancia, la construcción y equipamiento educativo en planteles escolares, la instauración de un clúster tecnológico, edificación de más Centros de Atención Inmediata (CAI'S) al igual que más comedores comunitarios y canastas alimentarias, éstas últimas, redundando en el bienestar de las personas e implícitamente en su salud, de allí el enfoque social con sentido responsable.

Fernando Flores, sigue recorriendo el municipio con números a su favor, de acuerdo a diversos estudios de opinión.



Su plan contempla la construcción y equipamiento en planteles educativos

Romina Contreras ofrece nuevo pozo en Chichicarpa

REDACCIÓN

Con la finalidad de disminuir el impacto generado por la crisis hídrica que registra el Valle de México y aumentar el abasto de agua potable en los hogares, la candidata del Partido Acción Nacional (PAN) a la Presidencia Municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, se comprometió a impulsar la construcción de un nuevo pozo en la comunidad de Magdalena Chichicarpa, una vez que gane las elecciones de este 02 de junio.

“Todos y cada uno de los que estamos aquí creemos en este proyecto, este proyecto donde

cumplimos todas las promesas de campaña, por eso hoy estamos pidiendo el voto para que haya esa continuidad, para que Huixquilucan siga creciendo y siga avanzando”, apuntó la candidata panista.

Acompañada de la candidata a diputada federal por el Distrito 18, Josefina Vázquez Mota y el candidato a diputado local por el Distrito 17, Pablo Fernández de Cevallos, recordó las distintas propuestas del PAN en Huixquilucan, como brindar mayor seguridad a la población, así como mejores servicios de educación, salud, infraestructura vial e hídrica, entre otras.

Josefina Vázquez Mota aseguró que los últimos nueve años

Huixquilucan ha sido gobernado por las mejores administraciones panistas, por lo que pidió un voto de confianza por la planilla azul, pues Romina Contreras es una líder comprometida y cercana a la gente que mejora las condiciones de vida de todas las familias.

Pablo Fernández de Cevallos, expresó que se ha hecho palpable el reconocimiento que tienen los habitantes hacia los buenos gobiernos del PAN, que se traduce en alegría y esfuerzo, y lo que ha llevado a Huixquilucan a colocarse como referente nacional por atender a la población más vulnerable.

En un ambiente de celebración, llena de porras y gritos de apoyo,



▲ La candidata del PAN a la alcaldía de Huixquilucan se comprometió a continuar invirtiendo en la infraestructura hídrica. Foto especial

vecinos de Magdalena Chichicarpa reconocieron la labor de la candidata panista en su primera gestión, donde priorizó el deporte

para los jóvenes, la salud y educación, por lo que no dudarán en otorgarle un voto de confianza este 02 de junio.



INFORMAN AUTORIDADES DE SALUD

Aumentan 30% pacientes en Edomex por ola de calor

Acuden con síntomas de deshidratación, golpes de calor, insolación y otras afecciones relacionadas con las altas temperaturas

BRIAN PRADO

En medio de una ola de calor sin precedentes, los hospitales del Estado de México enfrentan un aumento significativo en el número de pacientes que buscan atención médica debido a enfermedades relacionadas con las altas temperaturas, mostrándose un aumento del 30%.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud del Estado de México se generó un incremento de pacientes desde el inicio de la temporada de calor, que comenzó a principios de abril.

Los pacientes más recurrentes acuden con síntomas de deshidratación, golpes de calor, insolación y otras afecciones relacionadas con las altas temperaturas, en comparación con el mismo período del año pasado, según datos propor-

nados por el Hospital General del Estado de México "Dr. Nicolás San Juan".

Además, el Instituto Nacional de Salud Pública advirtió sobre los riesgos para la salud que conllevan las altas temperaturas, especialmente para grupos vulnerables como niños, personas mayores y aquellos con enfermedades crónicas.

Según un informe reciente, se estima que en el Estado de México se registra un aumento del 20% en la mortalidad durante las olas de calor, en comparación con el promedio de mortalidad en otras épocas del año.

El cambio climático ha exacerbado este problema, haciendo que las olas de calor sean más intensas y frecuentes en la región. De acuerdo con el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), se espera que eventos climáti-

▲ Entre las recomendaciones de las autoridades está el consumo de agua.

Foto Emilio Varela

cos extremos como las olas de calor se vuelvan más comunes en los próximos años si no se toman medidas urgentes para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero.

Ante esta situación, las autoridades de salud del Estado de México implementan medidas de prevención y atención para mitigar los efectos adversos de las olas de calor. Establecieron refugios temporales con aire acondicionado, distribuyen agua potable de forma gratuita en áreas de alta vulnerabilidad y lanzaron campañas de concientización sobre cómo protegerse del calor y reconocer los síntomas de las enfermedades relacionadas con el mismo.

Cabe destacar que la Secretaría de Salud del Estado de México identificó a Ecatepec, Toluca, Nezahualcóyotl, Naulcapan y Chimalhuacán, como los municipios más afectados.

CON SINGULAR ALEGRÍA

El Obispo

GILDA MONTAÑO

LA NOTICIA, --ENTRE las que me tienen que dejar con el ojo cuadrado cada día, en que leo, veo, trato de entender y las estudio, --como comunicadora social que soy-- , que me dejó atónita y estupefacta, fue que el Obispo Emérito de Chilpancingo-Chilapa, Salvador Rangel Mendoza, que ha servido a la nación mexicana, poniéndose en medio de los buenos y de los no tan buenos, se encontró en un hospital, después de andar perdido. Lo putrefacto, es lo que salió a decir un policía que lo acusó de mil cosas, que yo no replicaré. No sé cuál es la verdad ni me importa. Solo sé que un hombre debe ser honorable hasta su muerte, y nadie tiene por qué juzgarlo. Ni Dios, porque está con él.

JULIO CÉSAR, 63 años antes de Jesucristo dijo de su esposa: "La mujer del César no sólo debe serlo, sino parecerlo". Y a mi Salvador Rangel me parece honrado y decente a sus 78 años.

LES CUENTO QUE me ocurrió que de sopetón y sin previo aviso, solo por puritita Serendipia, me acabo de encontrar un libro maravilloso, que algún día me recetaron los asombrosos jesuitas de mi adorada Universidad Iberoamericana, a la que algún día regresaré, para que estudiara en la maestría de teología, con ellos. Es de Rafael Aguirre, un español e investigador excelente y en su libro: Así empezó el cristianismo, pretende explicarlo.

EL CRISTIANISMO NO empezó como una realidad perfectamente acabada y definida desde el principio, como un meteorito caído del cielo o como una institución basada en decretos

fundacionales claros y explícitos. Fue el resultado de un proceso relativamente largo y complejo, que tuvo sus raíces e impulso inicial en Jesús de Nazaret.

EN ESTE PROCESO, muy pronto surgieron, entre los judíos de Palestina y de la diáspora, grupos con formas muy diferentes de entender la vinculación con Jesús, de cultivar la memoria de él y de relacionarse con la sociedad; grupos que fueron estableciendo relaciones entre ellos, a veces de reconocimiento y aceptación, otras de conflicto y hasta de exclusión, de modo que, a partir de una matriz judía y en contacto con el mundo grecorromano, apareció el cristianismo con una entidad social propia.

LAS FUENTES LITERARIAS son, en su inmensa mayoría, cristianas y requieren ser examinadas críticamente. Así los 27 escritos del Nuevo Testamento, que, más tarde, adquirieron un valor normativo, «canónico», en las iglesias cristianas, en nuestro estudio son considerados como los documentos históricos, aunque ciertamente merecen una consideración especial: habrá que preguntarse por qué muy pronto estas obras adquirieron una preeminencia tan notable entre grupos cristianos diferentes y, sobre todo, hay que contar con el hecho de que una consideración tan especial refleja la importancia de las comunidades que en ellas se expresan.

LA IMPORTANCIA DE este tipo de literatura --que comprende los llamados «apócrifos», pero también incluye a los primeros escritores eclesiásticos-- no radica en la verosimilitud de sus informaciones, sino en que reflejan formas de cristianismo y de comunidades cristianas, que solo gracias a ella nos son conocidas.

CONCLUYO: POR FAVOR ya dejen en paz a la Iglesia Católica. Son el 95% de mexicanos que creen en ella, y que van a misa una vez a la semana. Tienen al país en paz. Créanme, los necesitamos.

gildamh@hotmail.com



Universidad Autónoma del Estado de México

Exposición

Para

LUIS MARIO:

Hasta junio

30

2024

Museo Universitario "Dr. Luis Mario Schneider"

Amajac y Agustín Melgar, Barrio de Santa Mónica, Malinalco, Estado de México.

Martes a domingo de 10 a 18 h.

Libros de reconocidos autores dedicados al escritor y poeta argentino. Muestra de la riqueza bibliográfica y documental de su biblioteca personal.

☎ 714 1 4 7 12 88

✉ schneider@uaemex.mx



Vital

Resulta increíble que en el siglo XXI todavía se viva con transporte de tracción animal

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México



LUNES 13 DE MAYO DE 2024

COLUMNISTAS

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Jorge Reyes Pastrana / P. 4

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaña / P. 7



7 500464 592606

EN LOS REYES LA PAZ

Avanza el intercambio de caballos por motocarretas

El objetivo es erradicar el uso de equinos en la recolección y traslado de basura, informó la asociación protectora “Seres libres, Animal Rescue”

MIGUEL GONZÁLEZ

Autoridades de Los Reyes La Paz y la Asociación protectora “Seres libres, Animal Rescue” entregaron dos motocarretas a cambio de igual número de caballos como parte del programa para erradicar el uso de equinos en la recolección y traslado de basura, una práctica que prevaleció por varias décadas en éste y otros municipios aledaños.

El pasado mes de abril, la autoridad local y la asociación civil iniciaron este programa con el intercambio de 10 vehículos motorizados por caballos y yeguas; seis de esos animales fueron trasladados al refugio que tiene “Seres Libres” en la zona del Ajusco y los otros cuatro a la granja del parque Ecológico “Soraya Jiménez”, la cual está a cargo del ayuntamiento de los Reyes La Paz.

Sin embargo, los caballos rescatados han presentado diversos malestares, como consecuencia de años de sobreexplotación, mala alimentación, maltrato y descuido por parte de los recolectores de basura no asalariados, quienes trabajan en apoyo del servicio de recolección de basura municipal y viven de las propinas que les dan los vecinos.

Elizabeth Soto, cofundadora de la asociación, dijo que ha sido necesario brindar atención especializada a los animales rescatados, ya que todos presentan desnutrición avanzada, laceraciones en el

► “Muñeco”, uno de los caballitos carretoneros, fue llevado al hospital porque no pudo levantarse. Foto especial



lomo y lengua segmentada por el freno de metal que se les colocaba para controlarlos.

“Ayer en la madrugada ‘Muñeco’, uno de los caballitos carretoneros que rescatamos en la jornada de intercambio, lo vimos echarse para descansar, pero después no pudo levantarse, no sabemos qué tiene; ni si es algo normal por el estado de desnutrición y debilidad en el que lo rescatamos, pero mientras son peras o son manzanas, lo trasladamos al mejor hospital de caballos, en donde lo recibieron aproximadamente a las dos y media de la mañana y se le dio atención inmediata y sabemos



que está en las mejores manos”.

“Muñeco es un caballo viejito que trabajó muchos años y ahora su cuerpo está cansado, con dolores y la explotación le está cobrando factura”, refirió.

Como activista, Elizabeth Soto inició una lucha para erradicar esta práctica desde hace ocho años y en el caso de Los Reyes La Paz, dijo

que las autoridades municipales no sólo crearon el primer Reglamento Municipal de Protección Animal que prohíbe el uso de semovientes en este servicio, sino que destinaron recursos para la adquisición de vehículos motorizados para no dejar sin su fuente de ingresos a los trabajadores no asalariados, que también sirven a la ciudadanía.

Detiene FGJEM a más de 60 personas por maltrato animal



▲ Rescatan 400 animales en un año, informó el fiscal general de Justicia, José Luis Cervantes. Foto Emilio Varela

GERARDO GARCÍA

Además de rescatar cerca de 400 animales, el Estado de México ha logrado detener a más de 60 personas por el delito de maltrato animal en el último año, destacó la Fiscalía General de Justicia mexiquense (FGJEM).

Lo anterior de acuerdo al segundo Informe de Gestión del fiscal general de Justicia del Estado de México, José Luis Cervantes Martínez, que comprendió el periodo de abril de 2023 a marzo de 2024.

En la información se desprende que en los últimos 12 meses se logró la captura de un total de 64 personas por el delito de maltrato animal, y en diversos casos la institución logró obtener de la autoridad judicial la prisión preventiva justificada al demostrar la proporcionalidad, necesidad e

idoneidad de dicha medida cautelar.

Según el Código mexiquense quien comete el delito de maltrato animal puede ser sentenciado de seis meses a seis años de prisión, y una multa de 50 a 400 días.

De los casos atendidos, la FGJEM destacó el que se atendió en Tecámac en marzo del año pasado, contra un varón, quien arrojó a un canino a un recipiente con aceite caliente. El sujeto enfrentó una pena de más de cinco años de prisión.

El organismo autónomo destacó en dichos asuntos, la coordinación con la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de México y de los Centros de Control Canino municipales, así como de diversas fundaciones y asociaciones de protección animal.

“Cuyo esfuerzo ha sido fundamental para la atención primaria y cuidado de estos animales que vivían en condiciones precarias y darles una nueva oportunidad de vida”, se lee en el informe.

El Ministerio Público estatal recordó que maltrato animal es, a la vez, un factor que predispone a la violencia social y, al mismo tiempo, una consecuencia.